

* この記事は日本経済新聞社の許諾を得て転載しています。無断転載、複製を禁じます。

日経MJ 2016年10月19日付

以前、この欄で紹介した
と思うが、COP21による
温暖化ガス削減が産業に及
ぼす影響は相当な大きさ
だ。2050年までに温暖
化ガス排出を80%削減する
というのが相場なようだ。
ある自動車メーカーのトッ
プが言っていた。これは50
年までに1台あたりの排出
を90%削減するということ
だ。50年にはガソリン車も
ハイブリッド車も生産され
なくなるだろう。

これだけ聞くと大変なよ
うだが、電気自動車や燃料
電池車やバイオ燃料などで
きちつと対応すれば、企業
にとっては国際競争力を強
化できる。そのためには、
技術などに相当な投資をし
なくてはいけない。

こうした話ど、国内投資
が停滞している現状の間に
はかなりギャップがある。

イノベーションが変える経済



伊藤元重の

エコノウォッチ

この数年で企業の手元には
潤沢な資金がたまっている。
低金利で市場から有利
な資金を持つてくことも
できる。なぜもっと投資し
ないのか。そうした質問へ
の答えは、「人口が減って
いく日本国内で投資は難し
い」というものだ。こうし
た答えの後ろに見え隠れす
るのは、これまでと同じよ
うな経済的低迷が続くとい
う見方である。これまでど
同様の経済であれば、
人口縮小で投資機会は狭ま
っていくという。

本当にそうなのだろう
か。これもこの欄で紹介し
たように、米国では1988
年から1990年まで、
様々なイノベーションにけ
ん引されてTFP（全要素
生産性）が高い状態が続い
た。これが経済成長を支え
てきた。ただ、この30年以

上はこのTFPが低いまま
でとどまっている。これが
成長率を下げている。

近年、TFPを大きく押
し上げるような画期的なイ
ノベーションが生まれてい
ないことが、その原因と考え
られる。日本も米国からTF
Pが低い状態が続いている
。このままだと、日本経
済の浮上は厳しいことにな
る。

ただ、こうした技術的停
滞の時代は終わりつつあ
る。そう考える人が増えて
きている。人工知能（AI）、
I・O・T、ビッグデータ、ロ
ボットなどで、技術革新の
スピードが速くなっている。
第4次産業革命とも呼
ばれているように、この技
術はすべての産業を根本か
ら変えようとしている。フ
ィンテックに揺れる金融、
AIによって変わる医療現
場や研究分野、シェアリン
グによって変わる労働市

場、アマゾンなどが演出す
るeコマースの新たな流
れ、自動車の自動運転がけ
ん引する交通体系の革新な
ど、技術革新によって影響
を受けない分野を探すのが
難しいくらいだ。

これでも、人口が減少す
るので、投資は難しいとい
うのだろうか。投資が難し
いと言っているのは、イノ
ベーションが停滞していた
過去の経済の残像に縛られ
ている企業ではないのだろう
。大きく変貌を遂げる未
来の経済を考えたら、そし
てその未来がすでに現在の
世界を変えつつある現状に
気付いていれば、いま投資
をしないと大変なことにな
ると気付くはずだ。日本の
成長戦略とは、より多くの
企業がこうした現実に気づ
き、低金利の潤沢な資金を
投資に回すようになる」と

未来志向し積極投資を

（学習院大学国際社会科学
部教授）